



**César Felipe Morales Solís**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Sellos primer parcial**

**Interculturalidad y Salud 1**

**1**

**A**

Comitán de Domínguez Chiapas a 13 de septiembre de 2022.

César Felipe Morales Solís

Interculturalidad		
23	08	22

Interculturalidad, una definición que dice un poco a poco fue apareciendo, este término proviene de la antropología y este es más utilizado en otros contextos o situaciones más identificado en temas de medicina.

El hablar de interculturalidad en salud significa un mejor enfoque mayor  $\text{P.O}$  simplemente hablar de interculturalidad general y ya  $\text{P.C}$  ¿Cuál fue el recorrido que llevó la interculturalidad para llegar a la medicina? Estas son algunas preguntas que se han hecho al rededor de tema y las respuestas son algo complejas, no son parecidas a los temas antes vistos, si tienen algo de relación, pero no se parecen mucho. El camino que ha seguido la medicina es el siguiente: asentar una agrupación de principios básicos sobre lo que conlleva realizar a la práctica, medicina y un método para obtener un mayor conocimiento o abordar el cambio. En este transcurso se a familiarizado con otras asignaturas que cada una de estas tenían sus propios desarrollos racionales y científicos, debido a esto, incorporaron alguno de estos conceptos por que aportaban al mejor ejercicio de la medicina o al entendimiento del fenómeno salud y la enfermedad, de esta forma fue como se incorporó la física y la química como ciencias básicas y más recientemente la cibernética, la biología molecular, etc.

Por su propia definición la interculturalidad es diferente es un tema que nos compromete no sólo como profesionales de la salud sino como seres humanos, porque se vincula con nuestra identidad como seres culturales frente a otras personas con su propia identidad cultural en un contra punto de percepciones y creencias, visiones y certezas.

Cesar Felipe Morales Solís

30 08 22

Comunicación e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad

La educación y sus enfoques interculturales mexicanos su objetivo no se trata de seguir yuxtaponiendo y resumiendo con estas dicotomías y antagonismos de origen a veces conceptual y a veces político-programático. Independientemente de si los pueblos indígenas, los profesores o el alumnado diverso en su totalidad se conciben como algunos puntos de partida para un enfoque intercultural, la concatenación de diversos discursos en relación a la interculturalidad con la inclusión de actores heterogéneos académicos y extra-académicos, gubernamentales y no gubernamentales, locales tanto como nacionales e incluso globales, esto genera nuevas y fructíferas combinaciones de nociones, que van más allá de una supuesta dicotomía entre empoderamiento exclusivamente indígena, por un lado, y transversalización de la educación intercultural para todos.

#### INTERCULTURALIDAD Y COMUNALIDAD COMO PRINCIPIOS COMPLEMENTARIOS

Aun con sus orígenes antagonicos, algunas nociones de comunalidad y de interculturalidad muestran no ser mutuamente excluyentes, sino que deberían ser concebidas como profundamente complementarias.

Así pueden provenir de un currículo nacional o de otras ofertas culturales proporcionadas por los circuitos globalizados y combinando el ya clásico modelo desarrollado por Bonfil Batalla con el modelo de cultura e identidad desarrollado por Jimenez Naranjo, propendremos distinguir cuatro polos o tipos diferentes de la relación comunidad / interculturalidad. Estos modelos son meramente heurísticos y tipológicos,

Cesar Felipe Morales Solís

## Salud intercultural: Elementos para la construcción de sus bases conceptuales

En algunas y últimas décadas la interculturalidad en salud o salud intercultural, han sido conceptos indistintamente utilizados para designar a todo el conjunto y agrupación de acciones y políticas que tienen a conocer e imponer la cultura del escarario en el proceso de atención de salud. El tema sobre la pertenencia cultural del proceso de atención es un fenómeno que trasciende lo exclusivamente étnico, pues implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedad. El respeto a esta diversidad tiene larga trayectoria en países cuyas altas tasas de inmigración han generado contextos de mayor diversidad étnica y cultural; situación que ha puesto al equipo de salud en el imperativo de desarrollar estrategias que faciliten la relación médico-paciente.

Relacionado con este contexto la antropología como ciencia aporta a develar y comprender las culturas involucradas en el proceso de la atención de la salud, proporciona los elementos socioantropológicos para apreciar el fenómeno de salud y enfermedad desde su dimensión biológica, social y cultural en un escenario de creciente pluralismo médico que caracteriza a la sociedad contemporánea.

## Cultura y diversidad cultural en Salud

El término de la cultura aplicado al campo de la salud constituye el eje neurálgico en el análisis de los factores sociales involucrados en cualquier proceso de la Salud y enfermedad. En base al reconocimiento de las diferencias y similitudes culturales entre usuarios y proveedores es posible comprender, por ejemplo

Norma

## Bibliografía

- Salaverry, Oswaldo. (2010). Interculturalidad en salud: La nueva frontera de la medicina. *Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Publica*, 27(1), 6-7. Recuperado en 15 de septiembre de 2022, de [http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S172646342010000100002&lng=es&tlng=es](http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S172646342010000100002&lng=es&tlng=es).
- Alarcón M, Ana M, Vidal H, Aldo, & Neira Rozas, Jaime. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. *Revista médica de Chile*, 131(9), 1061-1065. <https://dx.doi.org/10.4067/S0034-98872003000900014>
- Dietz, G. (2012, mayo). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad. cap-crim. <https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf>